## "INVERTIR EN JUVENTUD, una estrategia d

# ına estrategia de empowerment"

ANGEL MIRANDA.

Secretario General de D. Bosco Internacional, Madrid



#### CONVENCIMIENTOS DE PARTIDA

"Invertir en Juventud" arranca de una serie de formulaciones que expresa el conjunto de convencimientos que parecen sostener las políticas de Juventud en la Unión Europea.

- La juventud es el futuro, y la inversión oportuna y eficaz en juventud es la clave de la construcción de ese futuro económica y socialmente próspero.
- La pobreza infantil, la prolongación del período juvenil y los elevados niveles de paro juvenil dan testimonio del fracaso de los países europeos a la hora de encontrar criterios válidos de inversión en su juventud.
- Hace falta una estrategia de políticas juveniles que ayuden a equipar a las generaciones jóvenes frente al futuro que se avecina, caracterizado por los cambios rápidos, las complejidades de la globalización, el desarrollo de la sociedad de conocimiento y el envejecimiento de la población.
- De hecho, las tendencias demográficas ponen de relieve una serie de necesidades, cada vez más apremiantes, en la medida que el crecimiento de

El Bureau des Conseillers de Politique européenne (BEPA) - http://ec.europa.eu/dgs/policy\_advisers/index\_en.htm - es una Dirección General de la Comisión Europea que formula recomendaciones sobre cuestiones de política europea dirigidas al Presidente y a los Comisarios de la UE y puede ayudarnos a descubrir las preocupaciones de los diferentes países de la Unión en torno a diferentes problemáticas juveniles.

Uno de los últimos documentos lleva como título «Invertir en Juventud» del que el mismo BEPA formula el objetivo cuando afirma: que "aunque podemos afirmar que la llamada a la implantación de políticas juveniles no es nueva en Europa puesto que la mayoría de los Estados miembros tienen alguna, este documento intenta proponer a esos estados un conjunto de estrategias de inversión en juventud que permitan salir al encuentro del futuro".

Los lectores de "EN LA CALLE" encontrarán en la síntesis del Documento que se propone pistas de reflexión sobre las posibilidades de convergencia crítica —teniendo en cuenta determinados enfoques parciales, fundamentalmente económicos, del documento— entre la realidad del trabajo diario y los horizontes que se plantea la UE como focos fundamentales de atención a la problemática juvenil. Para ello hemos seleccionado algunos párrafos de la síntesis del Documento que ha elaborado la propia BEPA para facilitar su lectura y comprensión.

la población anciana recaerá sobre un número menor de trabajadores. Esto supone, por una parte, un incremento de su productividad y, por otra, la exigencia de unas políticas que equilibren los contratos intergeneracionales.

## CLAVES PARA LA ADOPCIÓN DE POLÍTICAS JUVENILES

A partir de esos convencimientos, "Invertir en Juventud", como documento de orientación para quienes son responsables del establecimiento y gestión de las grandes políticas de juventud, propone algunas claves que pueden determinar esas políticas.

Las claves de una política juvenil acertada:

- deben garantizar en las personas el máximo aprovechamiento de las oportunidades que se les presenta, sea en cuanto se refiere a las responsabilidades individuales e incentivos sociales o a sus intereses y capacidades, sea en lo referente a la prevención de enfermedades, de estilos de vida inadecuados, a la formación del capital humano o a los costes y gastos de capital social;
- el papel de las autoridades radica en estimular y autorizar a la gente para asumir esas responsabilidades, facilitar el cambio y asegurar el empleo más eficiente de los recursos;
- cualquier política de gobierno debe afrontar esos riesgos con disposiciones que garanticen la seguridad y el incremento de oportunidades.

#### **EN EL HORIZONTE EL "EMPOWERMENT"**1

Definido en "empowerment" como ese "proceso por el cual las personas fortalecen sus capacidades, confianza, visión y protagonismo como grupo social para impulsar cambios positivos de las situaciones que viven" nos permite descubrir cómo "Invertir en Juventud" coloca todas sus claves en el horizonte de proporcionar recursos y sistemas de gestión a los destinatarios de las políticas juveniles.

Conseguir el "empowerment" del individuo no es una simple cuestión de incentivar y proclamar unos derechos que garantizan la inversión y el retorno social correspondiente, sino también opciones de fondo que permitan suministrar a cada persona los recursos que necesita para el cambio.



- Un plan de estudios o de educación que insiste en lo cognoscitivo y en las habilidades sociales fortalece la salud mental de las personas y su capacidad de adaptación cuando sea necesario.
- Algunos programas diseñados para niños de 7 años y enfocados a la toma de decisiones y a la responsabilidad personal en temas de alimentación.
- La implantación escolar de programas culturales o deportivos, o el inicio en la participación comunitaria de niños y estudiantes que favorecen su desarrollo social y el desarrollo de habilidades cognoscitivas que permitan enfrentarse al cambio, aun en situaciones complicadas y convertirse en ciudadanos eficientes.
- El aprendizaje de idiomas y sistemas de comunicación verbal en edades más tempranas se ha convertido en una de las primeras y más cruciales adquisiciones de la persona.

### IMPLANTACIÓN DE ESTRATEGIAS PREVENTIVAS

Una vez más, el informe que BEPA "Invertir en juventud" propone se mantiene fiel a una visión fundamentalmente económica a la hora de establecer un conjunto de estrategias de inversión de carácter fundamentalmente preventivo.

Desde la perspectiva de un influjo creciente de la UE en cada uno de los estados miembro, el documento se centra en cinco áreas prioritarias de atención estratégica relacionada con las políticas de juventud: bienestar infantil, salud, educación, empleo y ciudadanía.

Empowerment en el lenguaje de las organizaciones, se está traduciendo habitualmente por el término "empoderamiento" sobre el cual pueden encontrarse múltiples definiciones. Por su claridad y sentido de síntesis podemos asumir el que adopta el "Diccionario de Acción Humanitaria" de HEGOA.

Poniendo su atención en estos ámbitos concretos de las políticas de juventud, la UE intenta

- incrementar la conciencia, estimular la discusión y generar un impulso político que salga al encuentro de los nuevos desafíos que plantea el futuro de la UE,
- facilitar la coordinación de las intervenciones entre distintas instancias políticas,
- emplear la legislación y otros mecanismos de acción que caen bajo la responsabilidad de la Unión Europea,
- plantear desafíos comunes a los Estados miembro, favoreciendo la diversidad de soluciones, el intercambio de las mismas y la circulación de las mejores prácticas en la implantación de políticas de juventud y
- organizar encuentros de información y supervisión con el Método Abierto de Coordinación (OMC).

### ELEMENTOS COMUNES A TODAS LAS ESTRATEGIAS

La fidelidad del informe a la dimensión económica de la "inversión" supone focalizar los procesos y estrategias que aconsejan, desde una perspectiva fundamentalmente economicista; lo que lleva al BEPA a plantear algunos aspectos comunes a todas las estrategias.

Fundamentalmente tienen que ver con

- la inversión económica en edades tempranas,
- la interacción entre los objetivos económicos y los sociales
- la inversión estratificadas en las distintas áreas de esas políticas,
- la mejora de las reuniones de información y supervisión facilitando la toma de decisiones.



A partir de algunos convencimientos fundamentales:

- Para facilitar la formación del capital humano e incrementar el capital social resulta más eficiente invertir preventivamente que tener que reparar las cosas más tarde.
- Para salir al encuentro preventivo de la pobreza infantil, los problemas de salud, los fracasos educativos, las dificultades de empleo y la carencia de un sentido ciudadano positivo es preciso invertir en educación, en la formación en la justicia, el manejo de idiomas o la prevención en temas de salud.
- Para trabajar con una perspectiva de retorno futuro de las inversiones, habrá que plantear las iniciativas políticas más eficientes en el período preescolar y en los períodos de la escuela obligatoria.

A estas convicciones, es seguro que cada uno de nosotros podemos añadir otros rasgos derivados de la lectura de la realidad desde otras sensibilidades de tipo social, político, religioso o carismático.

### En el próximo número de En la calle

#### continuará el artículo centrándolo ya en 5 aspectos concretos:

- · Lucha contra la pobreza infantil
- salud física y mental de los jóvenes
- · la educación y la lucha contra el abandono escolar
- juventud y empleo
- participación ciudadana activa.

Estos cinco puntos serán tratados con datos y recomendaciones sobre políticas juveniles.